

REDACCIÓN

Calle de San Bartolomé, número 32

Teléfono n.º 6.

Precios de abono

EN ESPAÑA: : : 1'25.
EXTRANJERO : : : 2'25.

Los manuscritos no publicados no se devuelven

LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

EDICIÓN DE LA NOCHE

ADMINISTRACIÓN

Plaza de Cort, números 4 y 11

TELEGRAMAS: HORA-PALMA

Anuncios, Reclamos, Comunicados

Centro de Anuncios

Plaza de Sta. Catalina, núm. 10

Número suelto : : : 5 cént.
Id. atrasado : : : 10 "

Los enterradores

Ese Teatro Lírico ¡qué desastre! Edificado á empellones, interrumpido hoy, reanudado mañana, al fin se abrió de prisa y corriendo, sin haberse terminado. Grandes y pequeños, todos los que en él pusimos mano para mucho ó para poco, caímos en equivocaciones lamentables. Fué aquel trabajo un trabajo á la ventura, con todo el encanto y el riesgo de lo imprevisto. Bien lo sabe Fernando Estada, que fué mi compañero en la pintura del telón y de las decoraciones que sirven de marco á éste.

¡Cuántos días, luego de haber trabajado toda la tarde, y ya sin luz, nos empeñábamos en adivinar el fin de nuestra labor! ¡Orepúsculos de invierno, pasados junto al brasero de «pruebas» en aquel salón de La Protectora, tan vacío, tan triste, tan lleno de vagas resonancias al anochecer!—«Bueno, ¿y éste? ¿y lo otro?» Todo era preguntas sin respuestas. Así, preguntándonos siempre, se abrió el teatro con todos los defectos de las cosas improvisadas, en un plazo muy breve, que imponían las condiciones de la empresa. Defectos, unos imposibles de corregir, otros muy fáciles de evitar.

La noche de la inauguración, hubo censuras, casi todas con un fondo de alegría.—«¿No lo dije?» «¿Lo ves?» Al salir de la función no se escuchaba otra cosa. Muy pocos se lamentaban piadosamente de los defectos notados y los errores cometidos. Al cabo y al fin, en el teatro se había trabajado con buena voluntad, con el deseo de hacer un negocio, pero también con el estímulo de construir un buen teatro, un buen edificio para la ciudad. A resultar el Lírico un modelo, se muere del disgusto media población. Abundan aquí, como en ninguna otra parte, los «enterradores.»

La campaña contra el Lírico empezó con los cimientos del teatro y se mantiene hoy viva y constante. Campaña solapada, á alfilerazos; campaña en que la ruindad, no contenta con las malas noticias echadas al vuelo, ha recurrido al anónimo y á la calumnia. Yo no discuto lo «discutible» de las condiciones del edificio y la base de la empresa. Construido para el público, á la opinión del público queda sujeto. Lo censurable está en la segunda intención de esa campaña; odiosa, no porque va contra un amigo, sino por el alma estrecha y pobre que la sostiene, y que es, á no dudarlo, la causa principal del estancamiento de Mallorca.

Y que no se trata sólo de nombres y de intereses determinados, á las claras lo dice lo que con otras empresas ocurre aquí. Los «enterradores» nos vaticinan ya el fracaso de las dos compañías eléctricas; el fracaso de la compañía de la Albufera, y el fracaso del Gran Hotel. ¿Qué no se ha dicho de este último? Lo menos, que se hundirá. Y no obstante, los planos y la dirección de la obra han sido confiados á Domenech: un arquitecto cuyo gusto artístico, podrá discutirse, pero cuyo saber técnico en solidez y firmeza, reconocen todos, dentro y fuera de Cataluña.

Somos así. ¡Qué remedio! En un país donde el que tiene una peseta diaria desprecia el trabajo, hay que matar las horas de alguna manera. Además, ¿por qué admirarnos y condoleremos? Aquí, donde el miedo á arriesgar el capital raya en lo inverosímil, es muy lógico que se reciba á regañadientes á quien viene á fecundar nuestra tierra con su trabajo y sus capitales. Hay una palabra que tal vez lo explique todo: la envidia.—S.

De política

Lo que dice Romero Robledo

Madrid 11.—Interrogado el señor Romero Robledo acerca de los asuntos de actualidad, ha dicho creer que el estado de salud del Sr. Sagasta es la principal razón que le hará abordar la cuestión de confianza, así que regrese el monarca y antes de la reunión de Cortes.

Si el Sr. Sagasta se halla bien de salud y en aptitud para la lucha parlamentaria, cree el Sr. Romero que abrirá las Cortes para fines de Octubre; de lo contrario, la crisis es inevitable.

El Sr. Sagasta puede descansar, siguió diciendo, y continuar los liberales en el poder, para que las mismas Cortes actuales deliberen acerca de las graves cuestiones sociales y políticas que existen planteadas.

Es inadmisibles que el Sr. Sagasta se retire temporalmente, quedándose con la Presidencia del Consejo y dejando para que le sustituya interinamente á alguno de sus compañeros.

Esto le pondría á mayor altura que la monarquía, pues si el monarca se ausentara ó se incapacitara, la Constitución previene claramente la persona que ha de sustituirle, no dependiendo la elección de la voluntad del Rey.

Resulta por tanto que en las altas esferas del poder, sólo cabe la sustitución momentánea.

Además, el país necesita un presidente del Consejo efectivo y con muchas energías.

Ahora bien, si llegara el caso de un cambio de Gobierno, ¿sería éste liberal, conservador ó de concentración? ¿Viviría con estas Cortes ó las disolvería? Tengo mi opinión sobre esto, pero me la reservo. La gravedad de los asuntos pendientes exige mucha discreción y deseo conocer los pareceres de los jefes de los partidos políticos, pues es preciso mucho patriotismo y resolución antes de exponer juicios acerca de los actuales problemas.

El viaje de Silvea

Esta noche ha salido para Málaga el Sr. Silvea.

El día 14 se verificará en aquella ciudad una reunión, á la que asistirán representantes de todos los pueblos de la provincia.

No habrá banquete. El Sr. Silvea pronunciará un discurso, reconociendo en principio la necesidad imprescindible de que el Gobierno convoque de nuevo las Cortes.

El Sr. Silvea permanecerá breve tiempo en los baños de Villaharta y regresará á Madrid en octubre.

La apertura de las Cortes

Entre ministeriales muy afectos al Presidente del Consejo, se decía esta tarde que, no obstante cuanto viene hablandose de la reapertura de Cortes, tal vez no está tan cerca como se supone.

Noticias de Barcelona

El duque de los Abruzzos

Barcelona, 12.—Conduciendo á bordo al príncipe, duque de los Abruzzos, ha fondeado en este puerto el hermoso barco Liguria, de la marina italiana.

El duque de los Abruzzos, ayer tarde, después de comer, bajó á tierra de riguroso incógnito, y acompañado de algunos oficiales del Liguria visitó varios sitios de esta capital.

El príncipe D. Luis de Saboya cumplimentará esta mañana al comandante de Marina, al capitán general, al gobernador civil y al alcalde.

Es probable que el Liguria, siguiendo su cruceiro, zarpe el próximo lunes con rumbo á Valencia, desde donde se dirigirá á Cartagena, Málaga, Orán, Argel, Bizerta, Cagliari y La Maddalena, regresando después á Spezzia.

Algunos oficiales y marineros de dicho buque bajaron también á tierra, regresando á bordo á las nueve de la noche.

El «Carlos V»

Barcelona, 12.—Según se nos dice, el crucero Carlos V, antes de marchar á Cartagena á desarmarse, irá á Rosas á efectuar ejercicios de cañón, siendo probable que permanezca en nuestro puerto durante las próximas fiestas.

El Rio de la Plata permanecerá pro-

bablemente en estas aguas hasta abril ó mayo del año próximo.

La Vitaliani

Granvía.—El solo anuncio de que la eximia artista Italia Vitaliani representaba el hermoso drama de Schiller, Maria Stuard, llevó anoche á este teatro un público numerosísimo. Todos cuantos, ahora ha hecho un año, la vimos hacer esta obra en Novedades, acudimos á deleitarnos con las maravillas artísticas, con los efectos sublimes que el genio de la Vitaliani crea en esta obra, que es, á no dudarlo, donde á mayor altura se muestra su talento.

No hay que decir que los aplausos fueron continuados y entusiastas, y que se repetirán todas las noches que Maria Stuard se represente por la Vitaliani.

S. A. el duque de los Abruzzos ha aceptado la invitación que se le hizo y pasado mañana asistirá al teatro Granvía á la función que se celebrará en honor suyo.

CURIOSIDADES ASTRONÓMICAS

Las noches de Júpiter

—¿Qué astro es ése que brilla con magníficos y soberanos resplandores por Levante?

—Es Júpiter. ¡Cuántos curiosos no se habrán hecho esta verano la misma pregunta!

Júpiter, en efecto, está visible todo el verano sobre nuestro horizonte, durante las noches estrelladas, en condiciones admirables de observación y en circunstancias propicias para soñar en las maravillas de ese gigantesco mundo.

Ese astro que tanto brilla en la constelación de Capricornio, y que puede verse en toda España, hacia el Sudeste, desde que anochece, es un mundo planetario como el nuestro, aunque mucho más grande; de él podrían sacarse mil docientos globos como la Tierra.

Júpiter presenta infinidad de motivos para satisfacer la curiosidad. De esos varios «motivos», citaremos solamente sus satélites. Júpiter, el más gigantesco de los planetas, la mayor de las tierras encadenadas al Sol, tiene una corte de cinco satélites. El «padre de los dioses», según los griegos, lleva siempre en torno suyo cinco lunas que alumbran sus noches. ¿Quién será capaz de darse clara cuenta de lo que son las noches en ese gigantesco planeta? Vaya el lector formando idea.

La enorme mole del monstruoso planeta gira con rapidez vertiginosa, y da una vuelta en nueve horas y cincuenta y seis minutos, aproximadamente; pongamos diez horas en números redondos. Resulta que cada diez horas tienen lo que aquí tenemos cada veinticuatro; es decir, un día y su noche correspondiente. Además, en Júpiter andan los días y las noches mejor repartidos que en la Tierra, y no hay las desigualdades que aquí producen las estaciones, unas veces con días cortos y noches largas, otras al revés. Allí, las noches y los días son iguales, gracias á la pequesísima inclinación del eje sobre la eclíptica. Queda, pues, en todo tiempo la noche reducida á menos de cinco horas. ¡Malas noches para los dormilones, como no duerman de día!

Para alumbrar esas cinco horas tiene Júpiter cinco lunas, que giran vertiginosamente alrededor del planeta. El satélite más próximo da la vuelta en diecisiete horas y media; es muy pequeño, y se le observa con muchísima dificultad. Los otros cuatro, descubiertos por Galileo y observables con pequeños anteojos, son los citados comunmente, y se llaman Io, Europa, Ganimedes y Calisto. Merced á su enorme masa, puede Júpiter llevar encadenadas á su carro esas cinco lunas, alguna, como Ganimedes, cinco veces mayor que la nuestra, y todas girando con una rapidez asombrosa.

Pues ahora figúrese el lector en lo que ha de ocurrir. Las breves noches de Júpiter, de cinco horas mermadas por los crepúsculos, se verán alumbradas por esos satélites, por esas cinco lunas, en variadísimas combinaciones; ya por el número de lunas, ya por la posición de las mismas y aún por el color de sus luces.

Figurémonos por un momento que en torno de nuestro mundo girasen esas cinco lunas ó las cuatro principales. Nuestras noches serían espléndidas de

luz; contemplaríamos un satélite saliendo por Oriente, cuando otro ocupaba aún el zenit, y veríamos al primero avanzar en carrera veloz, para alcanzar al segundo y ganarle camino y aun tomarle la delantera. Y podríamos con frecuencia observar eclipses de luna y contemplarlos en noches alumbradas por las otras, ofreciendo mil combinaciones distintas en las gradaciones de luz y en las sombras y penumbras. ¡Quién sabe lo que será aquello, modificado por la atmósfera densa del planeta!

El día 4 de este mes tuvieron los habitantes de Júpiter un eclipse de Io, y el día 9 un eclipse de Europa; hoy 13, tienen otro de Io, y pasado mañana 15, eclipse de Calisto, etc., etc. ¡Ya tienen que hacer los astrónomos joviales, si es que por allá se gastan astrónomos! Pues los eclipses totales de sol, que aquí dan tanto ruido, los tienen allí más frecuentes; aún, á todo pasto, ¡á veces varios en un mismo día!

Ese astro de soberano esplendor, que alegra el cielo de nuestras noches, tiene para él unas noches que quizá ni sabemos soñar. James Wils, cantando ese mundo maravilloso, lo ha dicho: «Si pudiéramos observarlo de cerca y admirar sus noches y vivir en él algún tiempo, nos haría después nuestro planeta el efecto que á un habitante de París le produce la vida de un miserable pueblecillo.»

F. DE CARVIO.

Notas Arqueológicas

El monasterio de Poblet

Un monumento histórico, tumba de reyes gloriosos, una de las joyas más preciadas del arte arquitectónico, reliquia veneranda de la religiosidad de nuestros mayores, es el monasterio de Poblet; y, como tantas otras cosas grandes y gloriosas de nuestra patria, amenaza derrumbarse, ante las inclemencias disolventes del tiempo y ante la incuria de los hombres.

En La Vanguardia, de Barcelona, aparece un artículo abogando porque se apruebe prontamente, con la natural urgencia, por el ministerio de Bellas Artes, el presupuesto adicional, ya formado, para terminar las obras de reparación y conservación de tan soberbio monumento.

El año anterior se salvó parte de él, gracias á una exigua cantidad que le asignó el Estado; pero, según el artículo á que nos referimos, precisan muchas más reparaciones y defensas para ponerlo á cubierto de la intemperie y para prevenir los peligros que el próximo invierno han de amenazar al histórico monasterio.

Interesantes descubrimientos

En las excavaciones que desde hace algún tiempo se vienen efectuando en la necrópolis de Cumas, se han descubierto dos sepulcros de la época pre-helénica, los cuales encerraban gran cantidad de objetos en alto grado interesantes desde el punto de vista arqueológico.

El hallazgo principal consiste en una especie de urna funeraria de plata maciza, con bajo relieves y cierres del mismo metal. La urna contenía numerosas fibulas y bastantes objetos de adorno, trabajados artísticamente en plata y oro. Estos descubrimientos son una prueba de que Cumas fué habitada por un pueblo ya civilizado, mucho tiempo antes de que empezara el período helénico.

Hallazgo importante

En la Delegación de Hacienda de Zaragoza se ha realizado un descubrimiento verdaderamente importante, al verificar el traslado del archivo á los nuevos locales.

Consiste el hallazgo en interesantísimos documentos que no se sabía existieran en el archivo de referencia, y cuyo conocimiento prestará un gran servicio á nuestra historia.

Entre ellos figura la correspondencia que el general francés Junot, duque de Abrantes, jefe del tercer cuerpo del ejército napoleónico, encargado de sitiar á Zaragoza, sostuvo durante la guerra de la Independencia con el imperio.

Serán, indudablemente, estas cartas de suma importancia, no sólo porque darán idea de los procedimientos de una de

las dos partes contendientes en aquella agitada época, sino también porque el duque de Abrantes, á su carácter de jefe de la expedición, unía un gusto depurado y unas aficiones literarias que, sin duda de ningún género, se echarán de ver en sus escritos.

Esa correspondencia debió dejarla abandonada el general Junot en Zaragoza cuando precipitadamente se vió precisado á evacuar la plaza.

Lo que no sabe nadie es cómo fué á parar al archivo de Hacienda.

También han sido encontrados otros documentos en que se contienen las disposiciones dictadas á los generales que operaban en aquella región durante la última guerra civil, persiguiendo á las columnas carlistas.

El origen de los anillos

El uso de los anillos se remonta á la más grande antigüedad, puesto que ya los usaban los egipcios, hebreos, persas y griegos, de cuyo último pueblo pasaron á los romanos.

En algunos países se llevaban anillos hasta en los pies.

En Roma, los anillos servían para distinguir las diferentes categorías entre los ciudadanos; en los primeros tiempos de la República, tan sólo á los senadores estaba permitido el uso de anillos de oro; pero más tarde se hizo extensivo este privilegio á los caballeros, luego á las otras clase de ciudadanos; dejando de ser, por fin, una distinción especial.

El anillo de hierro, no obstante, fué siempre la señal característica de los esclavos.

Los anillos servían á menudo, como hoy día, para sellar (annuli sigillares): el marido, el día de las bodas daba uno á su mujer (annulus nuptialis), y esta costumbre se ha conservado hasta nosotros; al morir se dejaba el anillo á la persona que se quería designar por heredero ó sucesor.

El anillo, junto con el báculo, constituyen el símbolo del poder episcopal: lo da el Papa á los obispos, arzobispos y cardenales ordinariamente es de oro y en el centro hay incrustada una amatista.

El anillo del pescador es un anillo ó sello con el cual sella el Papa los breves apóstolicos.

Lleva como emblema la imagen de San Pedro, sentado en una barca.

El uso de este anillo se remonta á los primeros siglos de la Iglesia.

El anillo debe romperse á la muerte de cada Pontífice.

Por algo se empieza

No queda duda; nuestra Administración pública ha comenzado á reorganizarse.

Tantos años, siglos diremos mejor, de abandono y desconcierto; tantas irregularidades por imprevisión, desorden, ineptitud, lenidad, manos puercas, etc., etc., pasarán á la historia triste de tiempos muy malos, pues no siempre fueron mejores los pasados, pese al gran Jorge Manrique.

Viendo cómo nuestros administradores llegan á ciertos detalles, no vacilamos en augurar que pronto, tal vez en menos tiempo del que emplea un gallo para lanzar el más sonoro quiquiriquí, entraremos en verdaderos prodigios y maravillas administrativas.

¡La Gaceta! ¡Ah, la Gaceta! Tener la Gaceta en blanco, para lanzarse á fantasías de su redacción, es tener empufada, con mano firme y segura, la barra del timón de la nave, etc.

Muchas veces habrán ustedes escuchado á los políticos de café, cervecería ó aguaducho:—«¡Para arreglar España, que me den la Gaceta por veinticuatro horas!»

Poco tiempo me parece, si habían de realizar obra de provecho; pues en el diario oficial se demuestra que por minucias y problemas de pitimín no puede caminarse tan deprisa, aunque sea evidente que llegaremos en el siglo menos pensado, si continúa el suculeto diario en manos de hombres resueltos á que sea un hecho la reorganización de los servicios del Estado.

Como nunca es tarde si la dicha es buena, las centurias que pasan hasta que llegue la anhelada perfección parecerán plazo brevísimo en relación de la eterni-

SEREVISINA FITA

Levadura de cerveza empleada por la «Academia y Laboratorio de Ciencias Médicas» y en los hospitales de Barcelona para curar la VIRUELA, FORUNCULOSIS, SARAMPION, ERISIPELA, ESCARLATINA, etc. Depósito Centro Farmacéutico, Harina, 86, y Farmacia J. Valenzuela, Cuartera 2.

dad, y por eso decimos anteriormente que el porvenir de nuestra Administración pública aparecerá bondoso y con sonrisa en menos tiempo que canta un gallo.

Vaya una demostración en un recorte de la *Gaceta*, que contiene obligada lectura para todos los españoles:

Dirección general del Tesoro público y Ordenación general de pagos del Estado.

Por acuerdo de esta Dirección general, fecha de hoy, se autoriza a D. Policarpo Espinosa, vecino de Hernani (Guipúzcoa), para rifar con carácter particular, en unión de la Lotería nacional y con sujeción a las disposiciones vigentes, un acordecón.

Lo que se anuncia para conocimiento del público y demás que corresponda.

Madrid, 1.º de Septiembre de 1902.—El director general, J. R. de Oya.

El asunto es gacetable y justifica la tramitación, que habrá sido forzosamente lenta, el gasto de papel sellado, balduque y etc.

¡Ahí es nada un acordeón! Pero si alguno lo estima como una bicoca, verá que por bicocas parecidas no puede ser tan rápida, segura y majestuosa la marcha gacetera que nos lleve a la perfecta administración.

¿A quién le tocará el armónico y gacetable instrumento?

Con la buena suerte que tiene Arana, el nuevo empresario del Real, si juega, ya sé quién será el favorecido y cómo podrá resolver conflictos de orquesta para acompañar alguna operita de su repertorio de preferencia.—S.—A.

(Del *Heraldo de Madrid*.)

NARRACIONES DE ANTAÑO

La aventura de un Virrey

En el año de 1619 entró en Lima para posesionarse del virreinato para el que fue nombrado por don Felipe III, don Francisco de Borja y Aragón, príncipe de Esquilache, del orden de Santiago. Era el príncipe el tipo más cabal de los caballeros hijosdalgo que peleaban por su rey y por su dama, y a una arrogante figura y a un aire marcial y desenvuelto, unía el vigor del hombre en lo mejor de la vida, pues contaba entonces unos 33 años de edad.

Además, tenía sus ribetes de buen poeta y escritor aventajado, sin contar con que era muy devoto admirador del bello sexo.

Su virreinato fue por demás próspero, por la energía que demostró en ocasiones difíciles y el tacto que reveló en todos los negocios. Por efecto de la débil gobernación del virrey conde de Montés claros, su antecesor, se agitaban en Potosí dos bandos de descontentos, denominados los vicuñas y los vascongados, siendo muy adicto a éstos el corregidor imperial de aquella villa, don Rafael Ortiz de Sotomayor, y llevando los primeros la peor parte en la guerra civil que habían provocado. Celebrábase en Lima con todo esplendor, en dicho año de 1619, las funciones del Jueves Santo, y el Virrey, con una lucida comitiva, salió a visitar las principales de la ciudad. Al retirarse de Santo Domingo, después de rezar la primera estación, se encontró con una hermosísima dama, que, seguida de una esclava, visitaba también las iglesias.

La dama clavó en el Virrey sus ojos con pertinaz insistencia, y éste, sonriendo ligeramente, miró también con firmeza a la desconocida, encontrándola siempre en cuantas iglesias se hallaron al paso, y el mismo cambio de miradas y sonrisas.

Cuando, en la última estación, el de Esquilache iba a arrodillarse sobre el cojín con fleco de oro que un paje colocaba, le dijo rápidamente al oído:

—Jeromillo, tras de aquella pilastra hay caza mayor. Sigue la pista.

Y el paje, que era muy listo y acostumbrado a tales cacerías, entregó a su amo, cuando volvió a palacio, un billete perfumado que decía así:

«Siendo el galán cortésano y de un santo descendiente, que haya ayunado es corriente como cumple a un buen cristiano.

Pues besar quiere mi mano según su fina expresión, le acuerdo tal pretensión si es que a más no se propasa, y honrada estará mi casa, si viene a hacer colación.»

La misteriosa dama quiso hablarle en el lenguaje de Apolo, porque sabía que iba a habérselas con un poeta.

Media hora después, el Virrey, recatándose con el embozo, se dirigió a casa de la dama.

Esta, que no era otra que doña Leonor de Vasconcelos, viuda de Alonso

Yéñez, del bando de los vicuñas, que fue decapitado por el corregidor de Potosí, fué a Lima con ánimos de vengar a su marido; pues para doña Leonor el matador de éste no era otro que el de Esquilache.

La circunstancia de vivir la viuda en una casa apartada de la ciudad y haber oído el enamorado Virrey pasos varoniles en el interior de aquella casa, despertaron cierta sospecha en su espíritu; al mismo tiempo, la dama procuraba llevar la conversación a los sucesos de Potosí, que don Francisco esquivaba hábilmente.

No necesitó éste más para comprender que se le había tendido un lazo y se hallaba en poder de los vicuñas.

Llegó el momento de dirigirse al comedor para tomar la colación, y cogiendo el Virrey una garrafa de cristal de Venecia, con vino de Málaga:

—Siento, doña Leonor, dijo, no honrar tan excelente vino; pero tengo hecho voto de no beber otro que de un riquísimo pejarrete que es producto de mis viñas de España.

Y con la venia de la dama se volvió a uno de los criados, y entregándole una llavecita:

—Vete a palacio, pregunta por mi paje Jeromillo y dile que me traiga las dos botellas de pejarrete que hallará en la alhacena de mi dormitorio.

El criado salió, y cuando Jeromillo, que no era tonto ni mucho menos, recibió el recado y vio que en la alhacena no había más que dos magníficos pistoles con incrustaciones de oro, no necesitó más para comprender que su amo corría algún peligro, é inmediatamente mandó arrestar al criado de doña Leonor, el cual, en la sorpresa, dejó escapar algunas palabras, por las que no le cupo duda a Jeromillo de que estaba amenazada la vida de su amo.

Al punto avisó al capitán de la escolta, que con un piquete cercó la casa de doña Leonor, sorprendiendo en ella a seis de los vicuñas, comprados para matar al Virrey.

Este, dirigiéndose a la dama, le dijo: —Señora, las mallas de vuestra red eran de seda, insuficientes para cazar al león que las ha roto. ¡Lástima que no hayamos hecho hasta el fin, vos el papel de Judit, y yo el de Holofernes!

Y volviéndose al capitán, mandóle poner en libertad a los seis hombres, pues no quería que su nombre anduviese en lenguas ni se divulgara el lance.

Al mes de este suceso, fué encontrado por una ronda en una calleja de Potosí, con un puñal clavado en el pecho, el cadáver de Ortiz de Sotomayor.—S.

Venganza de un millonario

Ciro Carotenuto es un gran negociante de Nápoles, cuya fortuna se cifra por millones.

En su casa estaba empleado Cayetano Carocreso, de veinticinco años, que se enamoró de María Lenda, cuñada de Carotenuto. Se opuso éste a los amores. Los jóvenes hicieron secretamente los preparativos necesarios, y una vez terminados, se casaron civilmente. Después, temerosos de que Carotenuto, violento y vengativo, les jugase una mala pasada, se marcharon a Florencia, donde celebraron el matrimonio canónico en 31 de Julio.

Supo el millonario que los recién casados estaban en Florencia, adonde envió una persona con encargo de averiguar el domicilio de aquéllos. Los encontró el agente; pero conocedor del mal carácter de Carotenuto, le envió unas señas falsas diciéndole que los jóvenes vivían en la calle de Ricasoli, núm. 12, siendo así que habitan en la de Massaccio, 114.

Pocos días después, el jefe de policía de Florencia recibió una carta firmada con nombre supuesto, en la cual se denunciaba que Carocreso, anarquista peligrosísimo, habitaba en la calle de Ricasoli, 12. Indagó la policía, averiguando el verdadero domicilio de Carocreso, tratante en frutas, y fué vigilado desde entonces.

Posteriormente se recibió en la oficina de Correos de Florencia una cajita de madera, que se decía contener queso, dirigida a Cayetano Carocreso, calle de Ricasoli, 12. Como no fué encontrado el destinatario, la caja quedó en Correos.

No estuvo allí mucho tiempo; porque Carocreso, en su calidad de negociante, empezó a ser conocido, y le avisaron lo que sucedía. Fué a Correos, vio que la caja estaba dirigida a la calle de Ricasoli, recordó que eran las señas falsas que dió el agente de Carotenuto, y concibió sospechas. Abrió la caja con grandes precauciones; debajo del queso encontró dos objetos que le parecieron dos bom-

bas; fuése corriendo en busca del jefe de policía, y le dijo:

—Me han enviado de Nápoles dos bombas!

Es de suponer la cara que puso el inspector cuando oyó hablar de bombas a un sujeto denunciado como anarquista peligroso. Pero dominó sus impresiones, se hizo cargo de la caja y la envió a la maestranza de artillería. Del examen que allí se verificó, resulta que, en efecto, los objetos sospechosos eran dos bombas de 50 gramos, cargadas de mercurio y antimonio, que debían estallar por simple choque, y cuyos efectos hubieran sido terribles.

Puesto el hecho en conocimiento de la policía de Nápoles, ésta encontró motivos bastantes para creer que el millonario Carotenuto es el autor del atentado, por lo que ha sido preso y conducido a Florencia.

Continúan las pesquisas para averiguar quién expidió la caja y quién preparó las bombas.

Pidiendo un indulto

En el último número de *Gente Vieja* publica un distinguido escritor, D. Jacobo Sales, un excelente artículo, dedicado al ministro de Gracia y Justicia, en el cual se solicita piadoso indulto para una señora que, por azares de la vida, ha llegado a caer, desde las alturas de una posición brillantísima, entre las tristezas de la cárcel.

Trátase de una señora que gozó en Madrid, un día, notoriedad grande. Fué su padre ministro de la Corona y grande de España, y con el apellido ilustre y la grandeza heredó cuantiosa fortuna. Su casa fué centro de grandes fiestas, por las cuales desfilaron las damas más hermosas y los hombres de más valía.

Desventuras varias abrieron honda brecha en la fortuna. Ignorancias y apuros aconsejaron buscar el medio de repararla en manos de prestamistas, y en manos de éstos, agobiada por préstamos usurarios, la casa toda se hundió.

El último préstamo fué causa de que la infeliz señora cayera entre las redes de la justicia y se viera en la triste situación en que se encuentra.

Coincidió su entrada en la cárcel con la de la famosa Cecilia Aznar. Jacobo Sales hace resaltar el contraste entre la criminal sin escrúpulos, a quien acompañan todas las solicitudes, y la infeliz señora, a quien no se ha ofrecido una mano compasiva. El distinguido escritor lo invoca, en nombre de la caridad, para pedir al Sr. Montilla que libre a la señora desventurada de tan dolorosa compañía.

El ruego de Jacobo Sales, de ser atendido, sería obra de verdadera piedad. El ministro de Gracia y Justicia debe hacer cuanto sea posible para aliviar este infortunio, en que lo padecido ya, basta para expiar cualquier culpa.

Ecos y Noticias

De la Península

La estatua de Alfonso XII

Madrid 11.—Mariano Benlliure lleva ya muy adelantados los trabajos para el modelado de la estatua ecuestre del rey Alfonso XII, por la cual percibirá cuarenta mil duros.

El caballo que le sirve de modelo es el que regala el hermano de la Reina a D. Alfonso XIII antes de la coronación.

En el monumento, el caballo será de nueve metros y la cabeza del Rey medirá un metro.

Propósito

Se atribuye al señor Silveira el propósito de plantear un amplio debate cuando se abran las Cortes, acerca de las gestiones practicadas por el Gobierno en lo relativo a la cuestión religiosa, a fin de que queden bien desahucadas las responsabilidades en el presente y para lo futuro.

De Instrucción pública

El 1.º de Octubre se inaugurará la Escuela Superior de Industria y de Bellas Artes de Barcelona.

El mismo día empezará a funcionar la inspección de la enseñanza privada.

Revista de agentes de seguridad

En el Frontón Central, el coronel Morera ha revistado los 150 guardias de seguridad que marcharán a Barcelona.

Son voluntarios espontáneos una quinta parte de ellos.

El resto se ha escogido entre los soldados que no han manifestado opinión contraria cuando se les ha consultado si querían ir a aquella capital.

Se concede, como ya dijimos, a estos

un mes, una peseta de plus y se considera como servicios especiales de preferencia para el ascenso, formar parte de esta expedición.

De San Sebastián

Comunican de San Sebastián que el sábado marchará a Valladolid el general Pando, quien visitará luego las comandancias de la Guardia civil de Zamora y Salamanca.

Luego irá a Barcelona para revistar los 200 guardias civiles que se envían uno de estos días a esa capital.

Además de esta fuerza, se enviarán probablemente a Barcelona otros 200 guardias civiles de caballería, para lo cual se está explorando la voluntad de los individuos de dicho cuerpo, con objeto de elegir a cinco por cada comandancia.

La «Gaceta»

Publicará hoy la *Gaceta* una Real orden prorogando los plazos para la presentación y devolución de los documentos exigidos por el Real decreto de Julio último sobre inspección de la enseñanza privada.

Comentarios

Hay gran escasez de noticias.

El tema saliente de las conversaciones en los círculos políticos, es las declaraciones formuladas por el Sr. Romero Robledo y cuya síntesis trasmitimos antes.

Parece acentuarse entre los políticos la creencia de que no habrá interinidad en la jefatura del Gobierno, en el caso de que se retire el señor Sagasta.

Las garantías

Se ha dicho hoy que en el ministerio de la Gobernación se ha recibido un nuevo informe de las autoridades de Barcelona, contrario al restablecimiento de las garantías constitucionales.

Según el *Heraldo*, la noticia no es cierta, pues lo que en dicho centro ministerial se ha recibido, es un telegrama del Gobernador civil en que, después de dar cuenta de los sucesos ocurridos en la Barceloneta el día 7 del actual, dice que, a su juicio, era ya innecesaria la reunión de la Junta de autoridades para resolver la vuelta a la normalidad.

Del Extranjero

Acorazado ruso

París, 11.—El acorazado *Imperator Nicol's*, uno de los más poderosos buques de guerra rusos, ha llegado a Cherburgo de paso para Cádiz.

Luego visitará algunos puertos del Mediterráneo.

La insurrección en Marruecos

Tánger.—Procedentes de Fez llegaron las tropas acampadas en Mequinez.

Los rebeldes parecen dispuestos a ceder.

Según las últimas noticias, la situación tiende a mejorar.

Ha llamado la atención el propósito atribuido al Sultán de ponerse al frente del ejército y marchar a Mequinez para entenderse directamente con las tropas rebeldes.

Ha fallecido la madre del Sultán.

Marconi

Roma.—Ha llegado a Spezia el inventor Marconi.

Fuó a recibirle el ministro de Marina, presenciando algunos experimentos de telegrafía sin hilos.

Marconi, hablando con el ministro, expresó su gratitud a España por la acogida que se le dispensó.

El rey Víctor Manuel ha invitado a Marconi a que le visite en el castillo de Beconi.

La ciudad de Roma le prepara un solemne recibimiento.

Últimas noticias

París, 12.—Telegrafían de Utrecht que Mr. Küger publicará en breve sus Memorias en varios idiomas.

—Comunican de Londres que el príncipe de Breganza ha sido llamado ante los tribunales por el atentado contra la moral que cometió en la capital inglesa, durante las fiestas de la coronación.

—Un despacho de Bruselas anuncia que se encuentra enferma la reina de Bélgica.

Subasta voluntaria

Día 10 de Octubre próximo será vendida mediante subasta, al mejor posor, si la postura acomoda, una finca consistente en una casa de planta baja donde existe un horno y corral, y en dos algaras formadas por cuatro pisos, cuya superficie no consta, sita en la calle del Socorro, antes peso de la Paja, de esta ciudad, números 57, 58 y 59, antes 74, 75 y 76 de la manzana 17.

No se admitirá postura inferior a doce mil pesetas y se efectuará el remate a las once del expresado día en la Notaría de D. José Alcover.

Informes: «Centro Judicial y Administrativo de Borrás y Pizá».

INFORMACION

Asuntos municipales

Para el próximo lunes se halla convocada la comisión de Gobierno Interior.

Esta mañana se ha reunido la Comisión de Ooras, concediendo algunos permisos para obras particulares y aprobando varias cuentas.

En la mañana de hoy, el Sr. Alcalde ha remitido al Sr. Gobernador, los recursos de los procuradores interpuestos contra el acuerdo del Ayuntamiento. El Sr. Alcalde los ha informado en contra.

Durante la próxima semana, el concejal D. Guillermo Serra estará encargado del servicio de Beneficiencia y Sanidad, y el teniente de alcalde D. José Montaner del de la plaza Mayor, Matadero, Mercado y otros puestos públicos.

Esta mañana se ha reunido la Comisión de Poincia.

Se puso sobre el tapete el proyecto de Matadero presentado por D. José Cortés, y se acordó que pasara a informe de los médicos y veterinarios municipales.

También se trató sobre la solicitud presentada por los vendedores valdemosines, los cuales solicitaban del Ayuntamiento que diera por sorteo los puestos de venta de la plaza.

La comisión acordó informar favorablemente la solicitud.

Junta Municipal

Esta mañana, presidida por el Sr. Alcalde, y con asistencia de los concejales Sres. Font y Monteros, Planas, Montaner (D. J.), Bibiloni, Cañellas, Martorell, Mateu, Parera, Villalonga (D. A. y D. F.), Castañer y García Orell y de los contribuyentes D. Juan Canet y D. Guillermo Llado, se ha reunido en la casa consistorial la Junta de Asociados.

Se dió lectura del acta de la sesión anterior, que fué aprobada.

Se leyeron: las cuentas municipales de 1901; el presupuesto adicional de 1902, y el presupuesto de 1903. Todo fué aprobado por unanimidad.

Y el señor presidente levantó la sesión.

Escolares

Pasado mañana lunes 15 del corriente se abrirán de nuevo las clases de enseñanza primaria en el colegio que los Padres Escolapios tienen instalado en el convento de San Francisco.

—La «Gaceta» ha publicado el decreto sobre reorganización de las Juntas provinciales de enseñanza.

Compondránlas el gobernador (presidente nato), el alcalde, el juez, el director del Instituto, director y directora de la Escuela Normal, el arquitecto provincial, el inspector de la enseñanza, un eclesiástico, delegado diocesano, un individuo de la Comisión provincial, otro del Ayuntamiento, el subdelegado de Medicina, tres padres y dos madres de familia.

Los vocales representantes del Ayuntamiento y la Diputación no nombrará el gobierno a propuesta en terna.

También los vocales, en concepto de padres y de madres de familia, se harán mediante lista que propondrán los gobernadores.

Las juntas vocales de enseñanza se compondrán del alcalde, concejal síndico, cura diocesano, juez municipal, directores del Instituto y escuelas superiores, subdelegado de medicina ó médico municipal, tres padres y dos madres de familia.

Establecimiento religioso

La Reverenda Comunidad de Hermanas de la Caridad instalará en el vecino y populoso caserío de los Hostalets un establecimiento de enseñanza que estará a cargo de cuatro de dichas Religiosas.

La casa convento que habitarán, es una recién construida en la calle 5.ª inmediata a la carretera.

Mañana dichas religiosas verificarán su entrada en aquel poblado.

En el ingreso del caserío serán recibidas por el Custos de la iglesia de los Hostalets, por la Congregación de Hijas de María y varias familias, que formando procesión las acompañarán hasta la iglesia y después a su nuevo domicilio.

Militares

Ha fallecido en Mahón, víctima de un ataque apoplético, el comandante de Infantería y Secretario del Gobierno Militar de aquella Plaza, D. Francisco Mingorance y Lopez.

—Por el Teniente Instructor del Regimiento Infantería Gerona núm. 22 se cita, llama y emplaza al soldado Torcuato García, natural de Mahón.

Torpederos franceses

Han fondeado en Mahón los torpederos franceses números 180 y 186, procedentes de Colón y de paso para Argel.

Del mar

Ayer tarde llegó, procedente de Huelva, el laúd «Virgen Dolorosa». El yacht a vapor francés «Nelly», que ayer dijimos había entrado, procede de Valencia.

El Vigía

A las diez y seis el Vigía de Portopi nos comunica las siguientes observaciones: Atmosfera.—Encapotada y cariz lluvioso.

Notas de Sport

Salvo conversaciones que se suscitaron a raíz de la elección de la Junta Directiva de una sociedad deportiva, no ha ocurrido nada de particular en los últimos ocho días.

El Veloz ha aplazado para el día 21 del actual, las carreras de 100 kilómetros que mañana tenían que efectuarse de Palma a Manacor.

Por primera vez, en la antigua Lusitania se ha corrido el Campeonato de Portugal. Ha obtenido aquel título, José M. Dionysio, en empeñada lucha con Ferreira, Real, Castro, Souza y Teixeira.

En el velódromo del Parque de los Príncipes, el domingo, tuvo lugar la repriese de Michael, conocido por el pequeño prodigio.

Michael abandonó las luchas velocípédicas para dedicarse a las hípicas. Hoy, el hijo prodigo del ciclismo vuelve a su antiguo deporte y se presenta en pleno París, con el velódromo lleno de gente, para disputar una carrera de una hora con los fuertes corredores de fondo Bouhours, Contenet y Lesna.

El pequeño prodigio obtuvo una doble victoria: venció a aquellos corredores y batió el record de la hora, colocándole a 75 km. 273 m.

¡Eso, eso es correr!

PEDAL Y MANUBRIO.

Interesante

El dueño de la lampistería El Rayo, movida con motor a gas participa al público que habiendo introducido en sus talleres todos los adelantos modernos para dicha industria expende toda clase de aparatos a los mismos precios que las fábricas del continente.

Litas a ptas. 4'50 y 5'50 una. Id de Comedor a 5'00 ptas. una. Se restauran y transforman para electricidad toda clase de aparatos de gas y cristal.

Se garantiza el trabajo y calidad de los metales, todo trabajado con tubo inglés. Instalaciones para gas y agua a precios reducidos.

LAMPISTERIA «EL RAYO», Colón 3, (frente a la antigua Casa Guasp)

VENTA

Se desea vender una finca situada en el Pont d'Inca, con casa, y cinco cuartos de tierra plantados de almendros, y todo de regadio.

Al CENTRO DE ANUNCIOS dirigirse para ofertas.

Efemérides

13 Septiembre de 1213

Muere ante el castillo de Muret peleando contra los albigenses Pedro II de Aragón, el Católico. Estuvo casado con María de Montpellier y le sucedió su hijo Jaime I el Conquistador.

En este día y mes, de 1896, a consecuencia de la insurrección filipina que estalló en el pueblo de Imús, fueron fusilados el banquero Francisco Osorio, el Doctor Ruiz y 11 insurrectos.

MASCAÓ.

Notas del Carnet

DE VIAJE

Como ya dijimos, ayer salió para verificar una tournée a las principales capitales de la Peñínsula nuestro amigo don Domingo Font, acompañándole su hijo D. Miguel.

✽

Entre los numerosos pasajeros venidos hoy en el Balear hemos visto a D. Luis Ferrer, D. Ricardo Lefío, D. Pedro Salisach, D. Idefonso Moreno, D. José Pérez, D. Pedro Sammartí, D. Antonio Bernat, D. Miguel Oliver, D. Enrique Palet, D. José Zaforteza, D. Joaquín Gelabert, D. Bartolomé Gumbau y D. Antonio Font.

✽

Después de pasar una corta temporada en ésta, hoy ha salido en el Isleño el director de la Sucursal del Banco de España de Alicante, Sr. D. Fernando de las Heras, acompañado de su esposa é hijas.

✽

En el vapor Isleño salió esta tarde para Alicante y Madrid el correcto escritor y poeta andaluz, D. Luis Maraver y Serrano, que vuelve a la Corte, después de pasar un mes entre nosotros, á encargarse nuevamente de su despacho de Abogado, de la dirección del Heraldo de la Industria, y del Instituto Mercantil y de su cargo de Oficial del Senado.

DE SOCIEDAD

Mañana por la noche la Banda Mallorquina tocará excojidas piezas en el paseo del Borne.

✽

En el próximo caserío de la Bonanova mañana se celebrará fiesta cívica en honor del Dulce Nombre de Jesús.

LAS CARRERAS

Científicas, literarias y artísticas de España

Estudios, gastos y porvenir que ofrecen 4 pesetas Librería de J. Tous.—P. de Cort 14 y 16

PALMA

El Sr. Comandante de Marina nos participa, en atento B. L. M., que en los estrados de aquella Comandancia quedarán puestas de manifiesto, desde el lunes próximo, las listas de los inscriptos del presente sorteo de 1.º de Diciembre, para que los interesados puedan presentar las reclamaciones que estimen procedentes.

Anoche, poco después de las once, varios vecinos de la Plaza del Temple llamaron al sereno de aquel punto, poniéndole en conocimiento de que en una casa de la citada vía habían penetrado ladrones.

El sereno registró la casa denunciada, encontrando tan sólo en ella á un matrimonio que la habita, durmiendo tranquilamente.

El guardia municipal, después de haber practicado el indicado registro logró desvanecer la alarma del vecindario.

Esta tarde en el vapor correo de Alicante ha salido para Sevilla el representante del Sr. Humbert, con objeto de presenciar el encajonamiento de los seis Saltillos que deben lidiarse en nuestra Plaza de Toros el día 28 del corriente, por la cuadrilla de los diestros Antonio Fuentes y Francisco Carrillo. Este último recibirá en dicha corrida la alternativa de manos del primero.

Los toros del Saltillo han hecho excelente faena últimamente en Bilbao.

ENCICLOPEDIA del fotógrafo aficionado, 10 tomos 20 ptas.—Librería de J. Tous.

Se está desempedrando la Ouesta del Teatro con objeto de proceder después á su recomposición.

Mañana el Orfeo Mallorquí cantará una hermosa partitura en la misa mayor

que se celebrará á las diez y media en la parroquial iglesia de San Nicolás.

El P. Capuchino Fray Fidel de San Acisclo hoy debía llegar á Mahón, al objeto de pasar revista á la Venerable Orden Terciaría de aquella Isla.

Apesar de reinar fuerte calor, ha empezado la matanza de cerdos cebados destinados al consumo público.

La Alcaldía de Selva remite al Gobernador el extracto de los acuerdos tomados por aquella corporación durante el mes de agosto último.

En Sóller durante el pasado agosto ocurrieron 6 nacimientos y 8 defunciones.

PEQUEÑA ENCICLOPEDIA de Agricultura práctica, 12 tomos 18 ptas.—Librería de J. Tous.

El guardia municipal de servicio en el Secar del Real ha denunciado á un sujeto que tenía suelto un perro de presa que atacaba á otros animales y á los transeúntes.

En breve empezarán en el Instituto General y Técnico de esta provincia los exámenes extraordinarios correspondientes al actual mes.

El lunes próximo terminan las vacaciones del alto personal de esta Audiencia.

En la secretaría del Ayuntamiento de Santa María se hallan expuestos al público, á efectos de reclamación, los proyectos del presupuesto ordinario para el próximo año de 1903 y el adicional al ordinario del corriente año.

La Junta de Gobierno de la Salinera Española convoca á la Junta General para celebrar sesión ordinaria que tendrá lugar el día 28 del actual en el local que ocupan las oficinas de la Sociedad en ésta, calle de Palacio, número 37, entresuelo.

Esta mañana una mujer ha intentado robar una pieza de ropa á uno de los vendedores ambulantes que tienen su puesto en la Plaza de Abastos, siendo vista antes de poder consumar el delito.

PEQUEÑA ENCICLOPEDIA práctica de construcción, por L. Barré, ingeniero, 12 tomos en rústica 18 ptas. y encuadernados 24.—Librería J. Tous.

CONSEJO UTILISIMO.—La pereza en las digestiones, causada por disgustos, vida sedentaria ó por excesos, se corrige con el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos. Nuevos años de éxitos constantes. Exíjase en las etiquetas de las botellas la palabra «tomalix», marca de fábrica registrada en Europa y América.

Únicamente el que usa diariamente el Javón tiene seguridad absoluta de cuidar el cabello con la higiene debida.

NOVEDADES PARA SEÑORA Almacenes Montaner.—Sindicato 2 á 10

Crónica religiosa

Boletín para mañana Santos.—El Dulce Nombre de María, La Exaltación de la Santa Cruz y Santa Catalina.

Cuarenta Horas Concluyen en Santa Fé. A las siete y media misa de comunión, á las nueve exposición, á las diez y media misa mayor con música y sermón por D. Antonio Lliteras, Pbro. Por la tarde, á las seis y media, estación al Santísimo, meditación, rosario de Nuestra Sra. del Buen Camino á gran orquesta, «Te Deum», reserva y un himno á la Virgen.

Empiezan en San Nicolás, dedicadas á Nuestra Señora de la Luch. A las seis exposición, á las diez tercia y acto continuo misa mayor cantada por el Orfeo Mallorquí. Después de los Evangelios ocupará el púlpito el P. Miguel Rosselló. Al anochecer, rosario, ejercicios y reserva.

Otras funciones En San Miguel, fiesta al Dulce Nombre de María. A las diez tercia y misa mayor con sermón por el P. Antonio Thomás.

En el Socorro, fiesta á San Nicolás de Tolentino.

A las diez y media misa solemne con sermón por el P. Ramos. Por la tarde rosario y con clusión de la novena del citado Santo.

Los ejercicios de segundo domingo de mes se celebrará en las iglesias y á las horas de costumbre.

Estadística de Palma

Inscripciones en los Distritos Municipales HOSPITAL PROVINCIAL Movimiento de enfermos del día 12 de Septiembre de 1902.

Table with 2 columns: Category and Count. Existencia de ayer: 329; Entrados: 2; Salidos: 0; Fallecidos: 0; Quedan: 331.

Importante

Se desea una Señora de edad que tenga buenas cualidades para acompañar una Señorita y estar todo el día con ella. Informes: CENTRO DE ANUNCIOS, Plaza de Santa Eulalia.

Isleña Marítima

COMPANIA MALLORQUINA DE VAPORES

Para MARSELLA saldrá á últimos de la próxima semana el vapor

BELLVER

Admitiendo pasajeros y carga para dicho punto.

Para informes: Oficinas de la Isleña Marítima, calle de Palacio, 26.—Palma.

Preparación completa para la carrera de Leyes

por los Abogados del Ilustre Colegio de Palma D. Fernando Pou y D. Joaquín Pascual Se admitirá un reducido número de alumnos. Clases especiales á domicilio. Para informes: Danús, n.º 3, de 10 á 1 de la mañana.

Para Marsella

El viaje directo saldrá fijamente el sábado día 20 del que rigie al vapor

MALLORCA

admitiendo carga á fletes y pasajeros á precios económicos.

Para informes Bernardino Borrás, Montenegro, 9 y Agencia de Aduanas de Bernardo Estela, sobre muelle.

Por telegrato

(PROHIBIDA LA REPRODUCCION)

Príncipe procesado

Madrid 12 á las 12'40.

Ha comenzado en Londres la vista pública del proceso instruido contra el príncipe Francisco de Braganza.

El fiscal ha pronunciado un discurso de enérgica acusación.

El proceso, por su índole y las circunstancias del acusado, despierta viva curiosidad, y asiste al acto de la vista un público numeroso.

La rebelión de Marruecos

Madrid 12 á las 12'45.

Noticias llegadas de Marruecos dan cuenta de una batalla librada cerca de Mequinez entre las tropas del Sultán y las kabilas rebeldes.

Aquellas derrotaron á las tribus bereberes; en vista de lo cual, dícese que otras tribus han depuesto su actitud sediciosa y se han sometido.

Crucero austriaco en Cádiz

Madrid 13 á las 10.

Ha fondeado en el puerto de Cádiz el crucero austriaco «Szigetmar», que permanecerá cuatro días en aquellas aguas.

Funerales de un obispo

Madrid 13 á las 10.

Hoy debe llegar á Murcia el obispo de Avila, para asistir á los funerales del de Cartagena, á quien le unía gran amistad.

Linares Rivas, grave

Madrid 13 á las 10.

Telegrafían de la Coruña que en Cercexa, finca de Pallarea, en donde veranea el Sr. Linares Rivas, ha sufrido éste un violento ataque de disnea, hallándose en grave estado.

Formidable incendio

Madrid 13 á las 10'15.

Comunican de Barcelona que en la carretera de la Bordeta, cerca de Sans, se ha declarado un formidable incendio en una fábrica de harinas y otras industrias.

El edificio, que era inmenso, se halla convertido en tremenda hoguera.

Mucha gente presencia el siniestro desde la montaña vecina.

Las pérdidas son incalculables. Se teme que ocurran desgracias personales, puesto que velaba en la fábrica alguna sección de obreros.

Declaraciones de Montero Rios

Madrid 13 á las 10'15.

El diario de la Coruña «La Voz de Galicia» publica una interview celebrada por su director con el Sr. Montero Rios.

Este ha desvirtuado los errores en que ha incurrido cierta parte de la prensa de Madrid, acerca de su actitud en las próximas mudanzas políticas.

Ha dicho que se hallará siempre dispuesto á cumplir con sus deberes. Ha añadido que es ajeno á cuanto se dice sobre habérselo ofrecido el poder, en cuanto lo abandone el Sr. Sagasta.

Desde que salió de Madrid no se ocupó de política; manifestando que mientras ejerza el cargo de presidente del Senado, no considera decoroso ocuparse de nada que tenga por base la caída del Gobierno, y menos hacer retirar forzosamente al Sr. Sagasta.

Contra los festejos del Rey

Madrid 13 á las 10'15.

Dicen de Bilbao que la Federación de Sociedades obreras celebrará hoy, en el Circo del Ensanche, un mitin de protesta contra el proceder de las corporaciones populares, por gastar cuantiosas sumas para recibir al Rey.

Buenos propósitos

Madrid 13 á las 10'15.

Telegrafían de Zaragoza que el Gobernador y el Ingeniero agrónomo de la provincia salieron para visitar los pueblos inundados, obediendo órdenes del Sr. Moret.

El Secretario particular del Rey ha telegrafiado al Alcalde de Calatayud pidiéndole datos acerca de los daños causados en el comarca; pues el Rey desea conocerlos con exactitud, para contribuir al alivio de la aflictiva situación de los pueblos damnificados.

Incendio en Madrid

Madrid 13 á las 10'45.

Anoche estalló un violento incendio en un depósito de drogas existente en la estación de Atocha, en el sitio llamado Campanilla.

El edificio se halla totalmente destruido.

El depósito es propiedad del Sr. Angulo Trascvina, y no estaba asegurado.

Las pérdidas se calculan en 15.000 duros.

Acudieron al lugar del siniestro las autoridades.

Los bomberos lograron sacar de un almacén inmediato 50 latas de aguarrás y otras materias inflamables, evitando una catástrofe.

Últimas noticias

Madrid 13 á las 11'45.

—Han ocurrido temblores de tierra en Nueva Zelanda.

—La Reina de Bélgica ha experimentado una ligera mejoría dentro de su grave estado.

—Los mineros de Saint Etienne han aplazado la huelga por mayoría de votos.

Príncipe absuelto

Madrid 13 á las 11'45.

El jurado de Londres ha absuelto al príncipe de Braganza, por falta de pruebas.

El oro argentino

Madrid 13 á las 11'45.

El oro en la República Argentina se cotiza á 129'20.

La bolsa de hoy

Madrid 13 á las 16'15.

(URGENTE)

Table with 2 columns: Instrument and Price. Interior contado: 73'10; Interior fin de mes: 73'20; Amortizable 5 por 100: 93'15; Acciones Banco de España: 463'80; Idem Compañía de Tabacos: 401'00; Francos: 34'30; Libras: 00'00; Exterior de París: 85'20.

FABRA

Últimas cotizaciones

VALORES LOCALES

13 de Septiembre de 1902.

Table with 2 columns: Instrument and Price. Crédito Balear: 94'25; Fomento Agrícola: 106'00; Ferro-carriles de Mallorca: 44'50; Alumbrado por Gas: 70'50; Idem La Económica: 16'75; Salinera Española: 167'00; Id. id. Obligaciones 6 p: 106'00; Id. id. id. 5 p: 100'50; Cambio Mallorquín: 0'00; Bonos Municipales: 40'00; Isleña Marítima: 53'00; Banco de Préstamos: 3'00.

CAFE MAHONES

Hoy de nueve á once gran concierto por un octeto de profesores de «La Constancia Musical» ejecutando el programa siguiente:

- 1.º Polka «Zará».—2.º Gavota «El Bateo».—3.º Fantasía de «Aida».—4.º Mazurka «Confidensa».—5.º Raconto de «La Bohème».—6.º Vals «Idilio».

PARA-ROPA BLANCA, buena y de entera confianza. Dirigirse Almacenes Montaner, Sindicato, 2 á 10.

VAPORES CORREOS

SALIDAS DE PALMA
Para Barcelona los martes, jueves y viernes...

LLEGADAS A PALMA
De Barcelona los lunes, miércoles y sábados...

Telegrafos

Estaciones de servicio permanente: Palma, Mahón, Ibiza y Eöller.

Ferro-Carriles de Mallorca

TRENES PARA VIAJEROS

De Palma hasta Manacor y Felanitx, a las 7:40 mañana...

INGLUVINA GIOL

El mejor de los medicamentos para la curación de las enfermedades ESTOMAGO.

DINERO

en hipoteca sobre fincas se facilita. — Es condición indispensable la presentación de los documentos en el CENTRO DE ANUNCIOS, Plaza de Sta. Eulalia, 10.—Palma.

Linea de Vapores trasatlánticos de Pinillos, Izquierdo y C.

Salidas fijas de este puerto el día 1.º de cada mes. El día 1.º de Octubre saldrá el vapor MIGUEL M. PINILLOS

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS Domicilio Social.—Madrid. Calle de Oléaga, n.º 1.—(Paseo de Recoletos)

La Catalana

Compañía de seguros contra incendios y explosiones de toda clase A PRIMA FIJA

Advertisement for Nestlé products: Venta anual de los Productos Nestlé. 39 millones de botas. Harina lacteada NESTLÉ

Advertisement for Pectoral de Anacahuita and Aceite de Hígado de Bacalao. A TODO EL QUE SUFRE del pecho la garganta ó los pulmones

Advertisement for Doctor Jimeno: NO MAS PELO BLANCO. Tratamiento del Doctor Jimeno

COMERCIO DE MADERAS de Juan Arnau

Advertisement for Juan Gonzalez: Las mejores ventajas PARA ANUNCIOS. ofrece la mas antigua casa Centro de Anuncios

INTERESANTE a los señores Constructores y Propietarios

Ensayo práctico de estabilidad para conocer si un cemento es de buena ó mala calidad. Amasar cierta cantidad de cemento...

Pastillas Crespo de Mentol y Cocaína

El dolor de garganta y la tos calman a la primera pastilla. EL MENTOL que figura como uno de los principales componentes...

LA ACTIVIDAD

Sociedad anónima de Seguro Infantil y Seguro Vida y Renta Vitalicia a prima fija. No más caspa, ni casaca, ni enfermedades de la cabeza

Advertisement for Magnesia de Bishop: El extracto de Magnesia Bishop es una bebida refrescante que puede tomarse con perfecta seguridad...

Diarreas.-Cólicos.-Vómitos PAPELILLOS del Dr. J. Gardano

CURAN Infaliblemente, Diarreas, Cólicos, Vómitos, Disenteria. Jamás fallan, por crónico ó rebelde que sea el padecimiento...

Advertisement for Nodrizza and Pérdida: Hay una de diez y siete años de edad y leche de quince días que desea encontrar criatura para lactar...

Gran tintorería de ropas usadas "La Barcelonesa" de José Bartrulich

En este establecimiento se lavan, tifican y planchan toda clase de ropas, sin necesidad de desconocer ninguna prenda...

No más vello. 18 años de éxitos son la mejor garantía de que los Polvos cosméticos de Franch...

Nunca las capsulas Peruvianas BORRELL

han dejado de curar pronto y radicalmente las BLENORRAGIAS (Purgaciones) GENORREAS y demás flujos de las vías urinarias...